

# Lunes 12 de Mayo del 2008

Última modificación 12.05.2008

El Financiero Expectación en mercados por la evolución de petroprecios Ari Audi El viernes, el Banco de México (Banxico) dará a conocer su decisión sobre su tasa de fondeo, para la cual el consenso en el mercado no prevé modificación alguna. Ixe Grupo Financiero destacó que si bien la inflación resultó dentro del rango esperado por el Banxico, la trayectoria de la parte subyacente y precios al productor sugieren mayores presiones en próximos meses. "Esto no traería por sí solo un cambio en la política monetaria de 2008, pero a medida que el problema inflacionario se agrave y se extienda a 2009, abre la posibilidad de que haya un aumento de tasas hacia principios de ese año." Un diferente contexto inflacionario Eduardo Díaz Rivera G. Dejando atrás una semana en la que regresó la incertidumbre en cuanto a la salud del sector financiero y en donde la inflación mundial continúa ejerciendo presiones sobre los mercados, ésta que inicia se registrará de acuerdo con el sentimiento de los inversionistas y a los datos económicos por reportarse. Empezando por el dato de ventas minoristas y siguiendo con el Índice de Precios al Consumidor de abril, los mercados en EU estarán atentos a cualquier indicio de presiones inflacionarias, destacando la continua alza en el precio de ciertos bienes agrícolas como el maíz, el arroz y el trigo, debido a choques de oferta en los principales países productores. Una causa importante de todo esto es que cada vez hay más gente en el mundo (China y la India con más de un billón de personas), por lo que hay más demanda por alimentos, mientras que los cambios climáticos continúan teniendo una influencia importante. Pemex baja en productividad en clasificación internacional Esther Arzate / enviada LA JOLLA, Cal., 11 de mayo.- Petróleos Mexicanos (Pemex) se distingue por sus bajos niveles de productividad, ya que en una lista de 80 empresas petroleras estatales y privadas que operan en el ámbito internacional, la paraestatal mexicana ocupa el sitio 64, de acuerdo con una evaluación elaborada por los especialistas Stayce Ellen, Peter Hartley y Kenneth Medlock III. Asimismo, Pemex pasó del sitio nueve al 11 entre las empresas de mayores niveles de venta en una clasificación de 50 compañías. La lista la encabezan las petroleras de Estado de Arabia Saudita (Saudi Aramco) e Irán (NOIC). México captará entre 5 y 20% menos IED que en 2007: Cepal Ivette Saldaña La Inversión Extranjera Directa (IED) que recibirá nuestro país en 2008 podría ser entre 5 y 20 por ciento inferior de la que captó en 2007, debido a que la desaceleración económica estadounidense se traducirá en menos proyectos de las empresas a desarrollar en México. Álvaro Calderón, oficial de Asuntos Económicos de la Cepal, dijo que México está en un grado de vulnerabilidad mayor que otros países latinoamericanos en los que siguen llegando inversiones. Mientras que para territorio mexicano hay más desarrollo de proyectos manufactureros ligados al consumo estadounidense, en el sur del continente los extranjeros invierten en recursos naturales, explicó en entrevista Crecen 57% en marzo las exportaciones petroleras Arturo Robles Las exportaciones petroleras alcanzaron en marzo su mayor monto de la historia, al totalizar cuatro mil 983 millones de dólares, 57.6 por ciento más que en igual mes de 2007. A tasa anual, la venta de oro negro aumentó 59.5 por ciento, a cuatro mil 447 millones, cifra que representó 89 por ciento de las exportaciones petroleras totales, informó el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI). El valor de las ventas del crudo mexicano fue superior en mil 658 millones de dólares en comparación con las de marzo del año pasado. Vivir Mejor con pobreza Araceli Damián\* El gobierno federal cacarea por todos lados la supuesta baja en la pobreza, sobre todo la alimentaria o extrema. Pero, dado el reciente encarecimiento de alimentos y combustibles, la pobreza debe haber remontado considerablemente, y debemos tratar de averiguar en cuánto. Es difícil realizar esta estimación debido a la poca confiabilidad de los datos, tanto de ingreso de los hogares -analizados ampliamente en este espacio (ver mis colaboraciones del 25 de febrero y el 3 de abril)-, como de inflación producidos en México. Por ejemplo, el Banco de México (Banxico) -que es juez y parte en la medición de la inflación- reporta un incremento de la tortilla y derivados del maíz de menos de 10 por ciento en lo que va del sexenio, cuando "oficialmente" la tortilla aumentó 40 por ciento en la primera mitad de 2007. Carece México de políticas coherentes en comercio exterior Ivette Saldaña Los 12 acuerdo mercantiles que tiene México con 44 países no han servido para diversificar nuestras exportaciones, porque hacen falta políticas "coherentes y realistas" de comercio exterior, así como programas y estrategias de promoción de las ventas al exterior. Arnulfo R. Gómez, académico de la Universidad Iberoamericana, dijo que nuestro país es un ejemplo de lo que no se debe hacer, porque hay una ausencia de planes que complementen la liberación del comercio y la firma de TLC. Pero además ahora se observa que el mayor dinamismo comercial lo tenemos con naciones con las que no hemos suscrito acuerdos. El ReformaAlcanza crudo en EU nivel máximo Nueva York, Estados Unidos (12 mayo 2008).- Los futuros de crudo en Estados Unidos rebotaron este lunes a un récord de más de 126 dólares el barril, debido a noticias de un incendio en una refinería británica el sábado, la caída del dólar frente al euro y ataques aéreos turcos en el norte de Iraq. En la Bolsa Mercantil de Nueva York, el crudo para junio bajaba 0.12 dólares, o un 0.1 por ciento, a 125.84 dólares el barril, tras negociarse entre 123.86 y 126.40 dólares. Los precios del crudo habían mostrado descensos tanto en EU como el Londres. Anticipa FAO producción récord de arroz Roma, Italia (12 mayo 2008).- La producción de arroz en América Latina, Asia y Africa alcanzará una cifra récord en 2008, según estimaciones publicadas este lunes por la FAO, que calcula que los precios se mantendrán elevados en todo el mundo. "Según nuestras primeras previsiones, la producción mundial de arroz cáscara en 2008 podría aumentar en torno al 2.3 por ciento, alcanzando una nueva cifra récord de 666 millones de toneladas", anunció Concepción Calpe, experta en arroz de la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO). Se prevé que la producción de arroz en América Latina y el Caribe repunte de un 7.4 por ciento hasta los 26.2 millones de toneladas en 2008. Emigraría 67% para emplearse Arturo Rivero Ciudad de México (12 mayo 2008).- El 67 por ciento de los mexicanos dice que se cambiaría a otro país para encontrar trabajo, en tanto que 81 por ciento revela que se movería a otra ciudad para conseguir un mejor puesto, revela un estudio de la firma Kelly Services. La encuesta aplicada a 115 mil personas en 33 países diferentes, incluyendo México, encontró que la mayoría de las personas están dispuestas a mudarse para encontrar un empleo, pero muy pocos desean hacer largos recorridos de su casa al trabajo y viceversa. Además, 55 por ciento consideraría desplazarse a un nación diferente aunque no hable de manera fluida el idioma. El análisis realizado por la compañía especializada en recursos humanos encontró que también la mayoría de

los trabajadores mexicanos están dispuestos a mudarse para encontrar un empleo. Muestra Bolsa Mexicana pérdidas Adolfo Navarro Ciudad de México (12 mayo 2008).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) inicia con pérdidas siguiendo el comportamiento de las bolsas estadounidenses. A las 9:06 horas, el Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubicaba en niveles de 30 mil 544.91 unidades, presenta un retroceso de 0.42 por ciento, es decir, de 129.45 unidades. En la BMV, el volumen de operación hoy es de 9.3 millones de acciones con un importe de 308.3 millones de pesos. Entre las acciones al alza figuran PCHTEC B, con 3.85 por ciento; COMERCI UBC, con 2.19 por ciento; MEXCHEM \*, con 2.11 por ciento; PEÑOLES \*, con 2.01 por ciento; y URBI \*, con 1.11 por ciento. Retroceden crudos de niveles máximos Bangkok, Tailandia (12 mayo 2008).- Los precios del crudo retrocedieron este lunes tras el récord de cierre de casi 126 dólares el barril registrado en la semana pasada, luego que el dólar cobrase fuerza ante el euro y el yen. Los inversionistas a menudo compran materias primas como el petróleo para protegerse contra la inflación cuando baja el dólar, pero ese efecto puede revertirse cuando el dólar sube ante otras monedas, como lo hizo en Tokio este lunes. El crudo ligero dulce para junio cayó 0.63 dólares a 125.33 dólares por barril en transacciones electrónicas de la Bolsa Mercantil de Nueva York en Singapur. El Universal [http://www.eluniversal.com.mx/primera/vi\\_30976.html](http://www.eluniversal.com.mx/primera/vi_30976.html) Ciudadanía está indecisa sobre la reforma a Pemex Jorge Buendía y Javier Márquez La reforma de Petróleos Mexicanos divide opiniones entre la población. De acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional Ipsos-Bimsa/EL UNIVERSAL, 29% de los mexicanos está a favor de la reforma que el Ejecutivo presentó al Congreso, en tanto 27% se manifestó en contra y un sector considerable de la población (44%) no tiene una posición definida al respecto. Así pues, en términos generales, los juicios sobre la reforma de Pemex se caracterizan por un sector numeroso que no tiene opinión, y el resto que se encuentra dividido sobre su apoyo. En esa misma línea, 31% asocia a la reforma con algo positivo; 28%, con algo negativo, y 25% con aspectos tanto positivos como negativos. No obstante, los mexicanos mantienen una postura clara en el tema de la inversión privada. Sobre este punto, 42% cree que el gobierno debe ser el principal inversionista en Pemex, sólo 13% considera que la inversión debe provenir principalmente de los empresarios y 30% prefiere un esquema mixto para que la iniciativa privada participe en la paraestatal. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/64217.html> Sugiere reorientar subsidios el BM Manuel Lombera Martínez Los subsidios a la agricultura son ineficientes y deben ser eliminados en Estados Unidos y otros países, demandó Pamela Cox, vicepresidenta de Asuntos Económicos para América Latina del Banco Mundial. Las políticas asistenciales de los gobiernos tienden a beneficiar a los productores y no a los consumidores, acusó. &ldquo;Los subsidios absorben mucho dinero que podría ser mejor invertido para incrementar la producción, el suministro de agua y la investigación agrícola&rdquo;, dijo Pamela Cox en entrevista con EL UNIVERSAL. La representante del Banco Mundial en América Latina acompañó al presidente de la institución, Robert Zoellick, durante su gira por nuestro país, en la que el directivo reconoció la importancia del comercio internacional sin aranceles para incrementar la oferta de alimentos y disminuir los precios en los mercados abiertos.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/64215.html> Excedentes de crudo dejarán, en 2008, 18 mdd A lo largo del año, México tendrá ingresos petroleros excedentes por 18 mil millones de dólares, afirmó Alfredo Coutiño, economista senior de Moody&rsquo;s Economic.com. Al respecto, el subsecretario de Egresos de Hacienda, Dionisio Pérez Jácome Friscione, dijo que, por cada dólar adicional que se tenga por los elevados precios del petróleo, a las arcas nacionales ingresan 6 mil millones de pesos más al año. &ldquo;Eso es antes de ajustar por mayores costos de la importación de la gasolina, de petrolíferos en general, los cuales, en la medida que van subiendo los precios del petróleo, han venido subiendo los precios&rdquo;, agregó el funcionario. A ese factor se suma la disminución en la plataforma de exportación, la apreciación del tipo de cambio y el gasto no programable, dijo Pérez Jácome. &ldquo;Si neteáramos, sí se afectaría en forma importante&rdquo;, sostuvo el subsecretario de Hacienda. El Economista

<http://www.economista.com.mx/articulos/2008-05-12-62462> Empleo, clave en lucha contra pobreza: Sedesol La batalla más importante a librar por el Estado es contra la pobreza y se debe realizar de manera conjunta con los tres órdenes de gobierno, el poder Legislativo y la sociedad organizada, consideró el titular de la Sedesol, Ernesto Cordero. &ldquo;Queremos hacer copartícipe a la sociedad civil organizada de este esfuerzo; que esté pendiente de las acciones y los recursos que canaliza el gobierno federal&rdquo;, dijo. El funcionario expuso que &ldquo;sólo si se garantiza que los apoyos llegan verdaderamente a los mexicanos más pobres se podrá ver, a mediano plazo, cómo cambian sus condiciones de vida&rdquo;. En entrevista, explicó que lo innovador de &ldquo;Vivir Mejor&rdquo; -la nueva estrategia de desarrollo social- es que reconoce que la mejor política social es la generación de empleo.

<http://www.economista.com.mx/articulos/2008-05-12-62445> Se vende dólar libre en \$10.70; euro en \$16.58 El dólar estadounidense se vende hoy en un precio máximo de \$10.70, un centavo menos respecto al cierre del viernes pasado, y se compra en un mínimo de \$10.34, en sucursales bancarias del Distrito Federal. Por su parte, el euro se cotiza hasta en \$16.58 a la venta y el yen en 0.104 pesos. El Banco de México fijó en \$10.5666 el tipo de cambio para solventar obligaciones denominadas en moneda extranjera pagaderas en el país.

<http://www.economista.com.mx/articulos/2008-05-12-62444> Sube TIIE a 28 días; se coloca en 7.9350% El banco de México dio a conocer en el Diario Oficial de la Federación, que la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio (TIIE) a 28 días se ubica en 7.9350%, 0.0038 puntos porcentuales más respecto al viernes pasado. Dichas tasas, agrega el instituto central, fueron calculadas conforme a las cotizaciones de los bancos BBVA Bancomer, Santander, HSBC, IXE, Bank of America México, Scotiabank Inverlat y Banco Mercantil del Norte. La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/12/index.php?section=economia&article=020n1eco> Alimentos: silencioso asesinato en masa en países en desarrollo Comenzó en México como la guerra de la tortilla en enero de 2007. Se siguió a Italia como la huelga del espagueti nueve meses más tarde. Después se convirtió en alud imparable. Las protestas contra el alza en el precio de los alimentos se sucedieron en Haití, Mauritania, Yemen, Filipinas, Egipto, Bangladesh, Indonesia, Marruecos, Guinea, Mozambique, Senegal, Camerún y Burkina Faso. En el mundo de hoy hay más hambre de la que había. La desesperación y la rabia ante el hecho de no tener un bocado que llevarse a la boca han provocado saqueos y robo de cereales en campos, bodegas y tiendas; también caos, pillaje e incendios. Muchos gobiernos han respondido

con detenciones arbitrarias, asesinatos y torturas. En Pakistán y Tailandia los ejércitos patrullan las calles.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/12/index.php?section=economia&article=022n1eco>México, en situación de alto riesgo por la alta dependencia alimentaria: expertosLa elevada dependencia de productos del mercado internacional ha colocado al país en una posición en que podría enfrentar una situación de alto riesgo, ante la escasez de alimentos que empieza a presentarse en el mundo, advirtieron especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México. Desde hace una década, manifestaron, el país se ha supeditado a los mercados externos, al importar más de un tercio de las necesidades de comestibles básicos, lo cual redundará en el aumento de la dependencia alimentaria y la caída de la producción. Esto último debido también al descenso en la inversión pública, la reducción del crédito, el desmantelamiento de las instituciones que fomentaban la actividad agrícola en materia de almacenamiento y la disminución de obras de infraestructura. En materia de superficie cultivada, en 1990 se sembraban 14.3 millones de hectáreas, cifra que el año pasado apenas alcanzó 13 por ciento de esa extensión, lo cual muestra la reducción del potencial agropecuario, afirmó el especialista de la Facultad de Economía Carlos Cabrera.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/12/index.php?section=economia&article=024n1eco>Slow Food: alimentación, problema mundial; el espectro del hambre ronda a 50 nacionesBarcelona, 11 de mayo. El italiano Carlo Petrini, presidente del movimiento Slow Food &ndash;que lucha contra los cultivos transgénicos y la comida rápida&ndash;; afirmó que la alimentación es uno de los &ldquo;problemas capitales del planeta&rdquo;;, pues mientras más de 50 países viven de nuevo el &ldquo;espectro del hambre&rdquo;;, otra parte de la población padece enfermedades &ldquo;por su excesiva y mala alimentación&rdquo;.. Calificó de &ldquo;idea criminal&rdquo; utilizar productos agrícolas para hacer biocombustibles y lamentó el caso de México, que de la herencia cultural de la siembra familiar de milpa, entró el mercado estadounidense con productos genéticamente modificados. &ldquo;

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/12/index.php?section=economia&article=025n1eco>Construirá México la primera planta en el mundo para producir etanol a partir de algasIsrael Rodríguez La primera planta en el mundo para producir bioenergéticos de tercera generación, que utilizan algas se construirá el próximo año en México y comenzará a operar a finales de 2010, con una oferta energética que a mediano plazo equivaldrá a la mitad de la producción actual de Brasil, vanguardia en la producción de biocombustibles a partir de la caña de azúcar. La Comisión Federal de Electricidad suministrará el dióxido de carbono y el agua caliente que actualmente utiliza la paraestatal en el enfriamiento de sus turbinas, proveniente de de su planta hidroeléctrica de Puerto Libertad, en Sonora al noroeste del país, para evitar que ésta se vierta en el Mar de Cortes. La planta procesadora en la que cultivará algas verdeazuladas en estanques similares a los utilizados en la acuicultura o en las granjas camaronícolas, será construida por el grupo mexicano BioFields con una inversión inicial de 850 millones de dólares, en un plan de cuatro años. El grupo ciento por ciento mexicano espera que Petróleos Mexicanos adquiera el combustible.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/12/index.php?section=sociedad&article=043n1soc>Precarias, la mitad de plazas laborales en Latinoamérica, documenta la OITPatricia Muñoz Ríos En países de América Latina como México, Colombia, Ecuador, Panamá y Perú, las tasas de empleo informal rondan 50 por ciento; es decir, por cada persona que tiene una plaza formal hay al menos otra que tiene un puesto precario, sin prestaciones ni seguridad, señala la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en su documento Panorama laboral del último año. En la región, advierte, a pesar de que existe un buen desempeño de algunos indicadores laborales por el crecimiento económico de los últimos años, hay un muy alto porcentaje de la población que labora en la informalidad. Trabajo por cuenta propia; empresas familiares; negocios irregulares que no cumplen con ninguna normatividad, no pagan impuestos ni cumplen con regulaciones nacionales obligatorias, y comercio informal o ilícito, son algunas de las formas de empleo precario a las que se ha recurrido en toda la región, señala.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/05/12/index.php?section=sociedad&article=043n3soc>Harán norma para igualdad en el trabajoEn México persiste un esquema de desigualdad y discriminación en el trabajo hacia mujeres, indígenas, personas con discapacidad, adultos mayores e infectados con VIH-sida, por lo que la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), diseña una norma mexicana para la igualdad laboral. Según el esquema que prepara la dependencia, se trata de instaurar políticas y prácticas de igualdad entre mujeres y hombres, así como de inclusión laboral de personas con discapacidad. La norma, que se crea en coordinación con el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), tratará de revertir que nueve de cada 10 personas se consideren discriminadas por su condición y que el derecho que menos se respeta en México sea el tener un trabajo.